

Kopenhagen, Dienstag abend. September 1941

Meine liebe Li! Nun bin ich wieder in dieser Stadt, die mir so vertraut ist und in der ein Teil meines Herzens seit jenseit langer Zeit vor fünfzehn Jahren hingen geblieben ist. Ich schicke von dem Fenster meines Hotelzimmers die Glocken vom Rathaussturm zum ersten Mal wie das viele, ging zu mir ganz direkt und durch, und alles ist so daselbe geworden, als sei keiner in der Welt nichts geschehen. Es ist so merkwürdig, wenn einem plötzlich ein Stück des eigenen Jugend aufgezählt wird, wie als ob man sich selbst begegnet. Nur die Reise wirkt hier mir gefallen: in Berlin wettern im stromenden Regen, über dunkleren Straßen und grauerlichen Häusern, in Rostock bleibt es auf, von Sonneninde ab von der Kreuzung Blankenburger, fest wolkenlos, nur immer noch schöpfer Nordwind; so steht es bis heute. Am späten Abend ging ich unter einem kleinen Baum und durch die verdeckelte Stadt zu Börse.

Böse und meine Familie geht es gut; ich selbst ist etwas älter geworden, seine Söhne sind nun alle voll ausgewachsen. Das Gespräch ging schnell in den menschlichen Fragen und unglücklichen menschen Zeit; über die menschlichen ist die Freiheit von selbst gegangen; bei den politischen Fragen wurde ich etwas damit fertig, dass selbst bei einem Mann wie Börsen kein Fühlen und Fassen will geben, geboten werden können. Man rechtsdenkt voll des und gern gesprochen werden.

page 2:

Und Frau Boen war wohl, wie erfuhr ich sehr well
sie und den Kindern, besonders von Käthe. Sie bilden
sich oft zu unugra stand, von Käthe hat sie ein weiter
Zugewisenung haben, die ist für Käthe jetzt machen
lassen. Später war es lange mit Boen allein, erst nach
Käthes Tod kehrte er nicht wieder zusammen in die
Trennbahn.

Damalst stand, diesen Brief will ich jetzt dort nach
Deutschland mitnehmen und dort abdrucken. Nach Alten,
was ich höre, würde die Censur und die Akteure um
mehrere Tage verzögern; so sehr ich nicht ein, warum
ein Censor diesen Brief lesen soll. Lieder mußt du denn
jetzt alle Tage auf meinen Brief warten. Auch ungleich
hab ich hier noch keine Post bekommen. - Gestern stand
vor ich wieder den grünen Stand bei Boen; außer
Frau Boen und den Kindern war vor noch eine junge Eng-
länderin dort, die von Boes aufgenommen ist, weil
sie nicht mehr England zurück kann. Es ist dort etwas
merkwürdig, jetzt mit einer Engländerin zu sprechen.
Bei dem unvermeidbaren politischen Gespräch, bei dem
wir natürlich von selbst die Rolle antoch, unser System
zu verteidigen, sag ich will zurück, und ich fand das
eigentlich ganz nett von ihr. - Heute fand ich ich mit
Beiräder an die hole geworfen, weiß da, da am
heute entlang, wo die "Langelinie" liegt. Dort sind
jetzt deutsche Kriegsschiffe fest gemacht, Torpedoboote,

page 3:

hilfsweise und ähnlich. Es war der erste warme Tag, der Herbst und der Himmel darüber in ein ganz helles, lichtes Blau gehend. An den roten Sonnenstrahlen am Horizonte sahen wir uns lange das Leben im Raum angelebt. Zwei große Freibäume standen in Richtung auf Helsingør hinweg; ein Konschiff kam, verdeckt von den beiden her, herein, zwei Segelboote, die so gross wie das, mit dem wir hier fächer gesegelt sind, verließen Spurten für einen Nachmittagsausflug den Hafen. Am Langenstrand vorüber sahen wir gegessen, einige um uns gab es eigentlich nur frohe, vergnügte Menschen, wenige waren sehr so für uns - uns. Wirkungen, wie gleichzeitig schon hier die Menschen aus. Am Strand nicht mehr auf der Steine oder viele stehend gleichzeitig Paare jüngere Leute, die offenbar vom Tanzen gehen u. an nichts anderes denken. Ganz verschiedenes als das Massenbild hier und in Leipzig kann man sich kaum denken. - Zur Bohrschen Festivität hatten wir einzige von uns alle die Aussicht, die Körperbeherrschung eben und will sehr viel mehr als wir, beginnen zu die Vorzüge im deutschen Wissenschafts-Institut; der erste offizielle Vortrag ist meine, morgen Abend. Seinen werden die Mitglieder des Bohrschen Instituts aus politischen Gründen nicht

kommen. Es ist merkwürdig, wie man hier, obwohl die
Leute ja völlig ungestört leben können u. es einer
unserenartigkeit gott, verstanden hat, soviel kann oder
Angst zu erzeugen, kann auch eine beständigung mit
kulturellem Gehalt - wo sie früher selbstverständlich war -,
jetzt unmöglich geworden ist. Der Dänischen Institut
hat ja einen kleinen Vortrag auf dänisch gehalten,
der vor natürlich genau so wie bisher (die Lektüre
von Schriften ausmachte). Institut ^{ausdrücklich} ~~setzt~~ (ausdrücklich)
aber in das ^{dänische} Institut soll nun ein grundsätzlicher
Bewegungen nicht gehen, weil bei mir nach der Gründung
eine Reihe von sachigen Reden über die neue Ordnung
in Europa gehalten worden sind. - Ich könnte noch Bemerkungen
hätte ich schon kurz gesprochen, die meiste Zeit
hatten sie aber auf den Fleiß verbracht zu tun.

Familiy und. Nun ist mir noch die eine Nachfrage
Kopenhagen. Wie wohl die Reise anstreben wird, wenn ich
niedrig hinauskomme, dass innerhalb mir alles so veran-
gelt, die großen auf dem Balkan waren jede Einde
utlagen und da Regi und dänisch als das kleine Land
wiederholen, kommt mir so merkwürdig vor. Aber nicht
je die Menschen, wenn ich niedrig hinauskomme, ist bee,
der Rücken ist von jedem Einzelnen hat mich verändert
und ich weiß nicht, was mit mir selbst sein wird.

Gestern Abend hat ich meinen Vortrag gehalten, dabei habe ich eine nette Bekanntschaft gemacht. Der Architekt Herdt, der das Reichssportfeld in Berlin gebaut hat, ~~hat~~^{voll} hier in Kopenhagen eine neue deutsche Schule zu bauen, und kann in meinem Vortrag. Wir haben uns auf ein co-gouvernemental Team beschlossen ganz gut unterhalten. Ich hoffe, die Ergebnisse besonders gut kommen, wenn ich mich erinnere. - Heute mittag war eine Einladung auf den deutschen Gesundheitstag, an der das Bessere bei weitem das Beste war. Der Gesandte unterhielt sich angemessen auf Englisch mit seiner First Dame, der amerikanischen Gesandtin. Beim Abschied glaubte ich sie zu gewandt anzuhören, bis ich sah dass sie spätestens in Brüderlichkeit, wenn nicht etwas ganz außerordentliches dergleichen kommt. Ich muss diese Diplomaten einen humoristisch nennen.

Heute Abend war ich wieder mal zusammen mit Brüderchen, bei Bohr's. Dies war in vielen Beise. besonders nett, das Gespräch drehte sich um einen grossen Teil des Thals um ein menschliche Probleme, Bohr las etwas vor, ich sprach eine Mozart-Sonate (A-dur). Beim Wein trug ich wieder Stimmblaser hinzu. - Überigens war eine vor gestern Abend ein wunderbares Vorabend in allen, der gute Wein und vie mit grünen, durch verschiedene Schleichen überzogen.

Es ist jetzt zweierlei ein Ende und ich bin wirklich
milde. Deinen Brief ist der Brief in Berlin in den
Kasten, denn bekommst du ihn wohl am Montag.
In einer Woche bin ich wieder bei dir und erzähl
dir von all dem, was ich erlebt habe. Und dann
sind wir alle den Winter in Leipzig zusammen.
Gute Nacht Frau Rentsch! Dein Werner.

[Back to Index](#)